

# EL BALEAR

## DIARIO POLITICO.

Redacción y Administración: San Pedro Nolasco 7, entresuelo.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año II.

Palma Jueves 18 de Octubre de 1883.

Núm. 531

### VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 6 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 10 1/2 Barcelona por Alcudia. Sábado 7 mañana Barcelona.

### FERRO-CARRILES

Servicio de trenes.—De Palma á Manacor 3'45 (m.) 8'10 m. y 2'45 t.—Palma y La Puebla 3'15 (mixto) 8'10 m. 2'45 y 4'15 (mixto) t.—De Manacor á Palma y La Puebla 3'15 (m.) 8 m. y 5'5 t.—De La Puebla á Palma 4 (mixto), 8'30 m. y 5'30 t.—De La Puebla á Manacor á las 4 (mixto) 8'30 y 3'15 t.

### NUESTRA EXPEDICION AL AFRICA.

#### CARTA DECIMOSÉTIMA.

LA COMISION HISPANO-MARROQUÍ EN BUSCA  
DE SANTA CRUZ DE MAR PEQUEÑA.

Mogador, á bordo de la (*Ligera*), 2 Se-  
tiembre 1883.

Sr. Director de *El Dia*.

(Continuación)

Día 27 de Agosto.—Al romper el día nos hallábamnos algunas millas al S. de Puerto Cansado. Volvimos atrás, y á las siete y media dimos fondo frente á Arcila Uida, el Puerto Cansado de los canarios, la Santa Cruz de Mar pequeña de los moros.

La costa es completamente baja. No descubrimos sino una inmensa superficie de arena, entrecortada por dunas. En lontananza, del lado N., algunos altos, que deben ser las posteriores estribaciones del Atlas sobre el desierto.

Del río Cráa á Puerto Cansado 60 millas. Se intentó desembarcar, mas no fué posible, á pesar de la calma que en alta mar reinaba. La lancha consabida, en que iban el práctico Camejo, de Lanzarote, el comandante de Marina de Las Palmas, Sr. Castillo, y un moro de la comision, pugnó inútilmente por abrirse paso á través de las rompientes, las cuales empiezan á 300 metros de la costa, constituyendo formidables murallas. No se piensa tanto en las dificultades que habrá que vencer para el ingreso, como en la probable imposibilidad de la salida.

Acuden á la playa multitud de moros, que nos hacen señas. Por aquellos contornos hay algunos habitantes, no menos miserables que inofensivos—*moros de marrea*, como les llama en su lenguaje típico el práctico Camejo—que se alimentan de la pesca.

Poco tiempo nos detenemos. A las ocho de la mañana, con disgusto de los moros, que llevaban orden expresa del sultan de desembarcar en Puerto Cansado con los comisionados españoles, nos dirigimos á Cabo Juby. La costa no fué sino empeorando de aspecto, si cabe peor que el que ya tiene en Puerto Cansado.

Pocas millas antes de llegar á Cabo Juby distinguimos un edificio cuadrado, erigido sobre un islote no muy apartado de tierra firme. A medida que nos aproximamos, descubrimos del lado del desierto otro edificio, por la parte S. del fronton del cabo, en el cual existen algunas matas de *tarajales*, de donde le viene el nombre, aplicado por los marinos canarios, de Matas de San Bartolomé. En el brazo de mar que separa el arrecife de la costa había un falucho y un par de lanchas.

Izóse la bandera inglesa sobre la casa edificada en el arrecife. Cuando estuvimos cerca, se nos dirigieron saludos, á los que contestó la goleta. Pocos momentos después, fundéabamos en *Port Victoria*, de la factoria inglesa de Donald Mackenzie. Al amparo del Cabo Juby y del arrecife fórmasse una pequeña bahía, abrigada de los vientos N. y N. O., en la cual puede fondear toda clase de buques. El edificio principal de la Compañía está sólidamente cimentado sobre el arrecife y consta de planta baja y piso principal. Es construcción de albañiles de Lanzarote, y la piedra de sillería, único material que lo compone, con armaduras de hierro, procede asimismo de Lanzarote. Con destino á la factoria Mackenzie fueron embarcados en el puerto de Arrecife de 25 á 30.000 cantos, al precio de 15 reales cada uno. Del lado de tierra se ve otro edificio, de menores proporciones, distante unos 100 metros del Cabo. Junto á la casa, varios grupos de *jaimas* ó tiendas con tejido de pelo de camello.

Imposible descubrir en el horizonte, ni con anteojos del mayor alcance, la menor altura. Todo arena, dunas, desierto, sequedad. La Temperatura era agradable, gracias á la brisa N. Del lado de tierra el cielo tenia un color violáceo brillante, que deslumbraba. La vista se perdía en aquella doble inmensidad de mar y de desierto, sin hallar otro punto de reposo que el pabellon británico, que ufanamente ondeaba entre el Atlántico y el Sahara.

Mackenzie estaba ausente. Su representante, un gibraltareño llamado Federico Ressa, antiguo dependiente de una casa de Mogador, vino á bordo de la *Ligera* muy endomingado. El Sr. Perez Cesio, en union con el Sr. Lozano, le devolvió al instante la visita. A la caída de la tarde apareció de nuevo el Sr. Ressa, con un inglés, que se titulaba médico de la colonia y que si por su pelaje no tenia nada de médico, por sus actos lo parecia ménos aún, como se verá más adelante.

De noche lució un faro rojo sobre la azotea de la casa de Mackenzie. Es la única luz que brilla en la costa de Africa, desde el cabo Espartel hasta el Senegal.

Día 28 —Seguimos fondeados en Port-Victoria. Después de almorzar visitamos la factoria. Frente á la casa del arrecife se ha construido un muelle, con su correspondiente escala, y está en prolongacion una línea de muelle hácia la costa, que servirá de rompeolas. La casa dista de la plaza como unos 500 metros. Sobre todos los efectos de la compañía figuran las siguientes iniciales: N. W. A. C. L. En la fachada del edificio hay una lápida de mármol con esta inscripcion:

1882  
THE  
NORTHWEST AFRICAN. C.º LIM.º  
HENRY LEE M. P. CHAIRMAN  
DIRECTOR  
JOSEPH COCK SEY LEE  
EDWARD RANSOME ALLEN  
WILLIAM CLARKSON ALLEN  
ROBERT SCOTT  
DONALD MACKENZIE  
ALFRED BROOKES, SECRETARY  
KINIPPLE MORRIS, ENGINEERS  
ALEXANDER BREMNER, RES.º ENG.º

A la izquierda de la puerta de entrada se encuentra una habitacion que sirve de escritorio. Penétrase luego en un patio espacioso, en que se ven diversos objetos y utensilios como chalecos salva-vidas, wagonetes para la construccion del muelle, sillas de camello, procedentes de Fuerteventura, etc. El mascarón de proa de un ponton que fué desbaratado luego de construida la casa, campea como adorno del patio, frente á la puerta de ingreso. Una escalera de madera da acceso á las habitaciones superiores, abiertas todas sobre una galería. Están aquellas alhajadas con tanta sencillez como *comfort*, y hasta podríamos decir lujo, si pensamos en la vecindad del desierto de Sahara. En el salon de recepcion hay un excelente armonium; en el comedor, los retratos de los principes de Gales y algunos cromos de los que suele repartir el *Graphic*.

Los dependientes de la factoria se alojan en una vasta pieza provista de literas como el camarote de un buque. Lo más de notar, en todo el edificio, es la sala de armas, cuyo cuidado corre á cargo de un veterano sargento del ejército inglés. Véase allí un buen surtido de rifles Winchester, fusiles y carabinas Snider, fusiles Martin Peabody, revolvers, sables de marina y fusiles de chispa de dos tiros; estos últimos son objeto de comercio en la factoria. El Guad Nun está inundado de esta clase de armas. Los moros prefieren con mucho las de chispa á las de piston. En la propia sala figura una ametralladora de 44 tiros. Sobre la azotea, dos cañoncillos de acero, calibre 2. En el muelle, cuatro piezas de hierro, calibres 1, 2, 4 y 8.

Merced á una serie de aparatos meteorológicos, muy bien colocados y cuidados, llévanse en la factoria observaciones regulares, que periódicamente son remitidas á Londres.

Con motivo, sin duda, de nuestra visita, la bandera inglesa ondeaba tambien en el edificio de tierra firme. El desembarque en la playa fué muy fácil. No hay duda que el Cabo Juby es el único punto cómodo de la costa, después de Santa Cruz de Agadir. La factoria dispone de una guardia negra, bien armada, que se habia formado á entrambos lados de la puerta. Son negros del Guad-Nun y del Sudan, fornidos, de alta estatura, como coraceros de la Pomerania, de facciones enérgicas, de aspecto marcial. Iban con sus mejores vestimentas, aunque sin uniformar. Uno de ellos ostentaba la túnica sujeta al cintillo, llena de bordados de los habitantes de Timbuctú. Empuñaban las brillantes escopetas de dos cañones que Mackenzie importa. Habia en ellos un exceso de *mise en scene*, fuerte en color que me traía á la mente los comparsas de ciertas operetas bufas de espectáculo.

Mientras nos dirigiamos al edificio británico, un moro encaminóse á la puerta por entre las filas de los centinelas. Uno de éstos embistió al moro, metiéndole por el estómago los dos cañones de la escopeta. La víctima cayó algunos pasos más allá, revolcándose en los dolores más atroces. Esta escena nos hizo profunda impresion; los de la factoria parecieron tomarla con gran indiferencia, como para mostrarnos las costumbres vigentes en aquella colonia.

En la casa del continente habitan un judío de la Syria, súbdito británico, un joven inglés y varios hombres de Lanzarote, empleados en terminar las obras de albañilería pendientes.

Al lado de la casa se ha construido un gran recinto de alambre, dentro del cual vive, al amparo del pabellon de Inglaterra, una parte de la tribu del Beyruk. Este, que es hermano del célebre Habiben-Beyruk, el de los cautiverios del Guad-Nun, se ha establecido definitivamente en Cabo-Juby. Esta colonia árabe se compone de unas 80 chozas ó jaimas. Los hombres de este país difieren muchísimo de los de Marruecos. Es una raza del desierto, fuerte y sólida, que no ha podido abandonar sus instintos nómadas, á pesar de su roce con pueblos establecidos.

Visten los hombres una larga camisa blanca, y por encima de ésta una túnica azul oscuro; arrollan artísticamente al cuerpo, y luego á la melnuda cabeza, á guisa de turbante, una tira de la propia tela azul. Su único modo de vivir es la caza y el pastoreo. En toda la zona del litoral del Sahara abundan los rebaños, especialmente de cabras, los cuales se alimentan de los diminutos matorrales que á trechos salpican el suelo del desierto. Las ovejas son más estimadas que los carneros; y con razon. Asimismo en la parte N. de esta region las yeguas son preferidas á los caballos, lo cual no sucede en ningun punto de Marruecos. La caza mas comun es la de la gacela, cuya carne, dicho sea de paso, constituye un manjar exquisito.

En la colonia de Cabo Juby no hay mas agua que la un tanto salobre de dos pozos recién abiertos, y que son los únicos en muchas leguas á la redonda, puesto que de tres jornadas de distancia vienen aquí caravanas á proveer de agua. En la factoria disponen de aljibes y ademas se proveen de Lanzarote.

El Beyruk, sintiéndose muy enfermo y achacosos, se ha separado del grupo de tiendas en que reside su familia, y ha-se instalado á unos 50 pasos fuera del recinto de alambre; en una tienda yace el Beyruk; en otra contigua algunas muje-

res que lo cuidan. La visita que hicimos á este jefe puede pasar como uno de los episodios más interesantes de la expedicion. Yo no olvidaré nunca aquel cuadro conmovedor, impregnado de sencillez patriarcal, lleno de esa salyaje poesia del desierto. Por un momento creime transportado á los tiempos bíblicos. Dos esteras cubrian el suelo de la tienda, y á un lado de esta, el Beyruk descansaba sobre un colchon, envuelto en limpias sábanas de algodón crudo. Alrededor de la estancia estaban sentados en cuclillas, cinco de los siete hijos que tiene el *xej*; arrogantes mancebos cuyas edades fluctúan entre veinte y treinta años. Cada uno de ellos tiene distinto tipo, distinto matiz, y no aparentan de hermanos sino la igual solicitud que todos profesan al padre. Al anunciárseles al Beyruk nuestra llegada, incorporóse para darnos la bienvenida. No permitiéndole sus fuerzas permanecer en esta postura, llamó á sus dos hijos más jóvenes, quienes sentándose á entrambos lados del padre, le improvisaron con sus brazos un respaldo. La edad del Beyruk no baja de setenta años. Es una figura de anciano verdaderamente simpática; sus ojos conservan cierta expresion, su frente es dilatada, su barba le cae por encima del pecho. Dijonos que sentia que su estado de postracion le impidiera ponerse á nuestras órdenes; no anduvo escaso en frases y fórmulas de cortesania, todo dicho con la dignidad y con el aplomo de quien está acostumbrado á disponer á su antojo cuanto le rodea.

Al regresar á la casa, vimos todavía en el suelo, retorciéndose; al infeliz que recibiera el cañon de la escopeta en el estómago. Nadie se habia cuidado de levantarlo, nadie se preocupaba de él, y el flamante médico inglés de la colonia pasó varias veces á su lado, como si tal cosa. Ignoro qué idea formarán estos nómadas de los sentimientos humanitarios de los europeos.

En la factoria Mackenzie no se nota el mas mínimo movimiento comercial. Las transacciones, que se reducen á lanas y pieles, en lo que va de año han sido casi nulas. Pienso en otra carta, ocuparme de la razon de ser y del porvenir de este establecimiento.

El hijo menor del Leyruk, en compañía del judío de la Syria, vino á visitar la goleta *Ligera*. El Kaid Busta lo acogió con afabilidad, aunque con cierta reserva. El Scherif, en cuanto le vió, púsose á leer una Historia Universal en árabe, ilustrada con vetustos clichés italianos. Al tenerlo frente á frente, contestó á sus saludos con una frialdad muy semejante al desprecio, y continuó la lectura. Creen de buena fé estos moros que el Cabo Juby está dentro de los dominios del sultan, y les dá escorzo el ver allí la bandera inglesa.

A mi entender, ha sido una imperdonable ligereza el pasear á los delegados del sultan á bordo de un buque de guerra español, por delante de la posesion inglesa. Verdad es que, en el Cabo Juby, ni los delegados españoles ni los delegados marroquies tenian nada que hacer. Este acto puede interpretarse como una especie de espionaje oficial, opuesto á todas las conveniencias diplomáticas.

Tambien ha sido una imprudencia el acceder á la pretension de los moros por visitar Puerto Cansado. Esto equivale á aceptar la teoria, por ellos sentada, de que el sultan puede cedernos territorio al S. del río Dráo, en donde no posee ninguna clase de soberania ni Europa se la reconoce. Las kábilas que habitan los territorios hasta el río Dráo podrán ser rebeldes, pero al fin se encuentran dentro de los dominios del sultan. Yo no comprendo cómo el jefe de un Estado, por absoluto que sea, pueda ceder comarcas que ni por asomo le pertenecen.

Al hacer estas observaciones, conviene

advertir que los acuerdos de la comision española no se adoptaban por mayoría de votos: sólo prevalecía la voluntad y el criterio del cónsul de España en Mogador, á quien el Gobierno concedió amplísimas atribuciones para obrar á su antojo.

A todo esto, los moros del sultan pensaban en Puerto Cansado. Aunque de una manera diplomática, quisieron dar á entender que los comisionados españoles les engañaban, al declarar que Puerto Cansado era inabordable. Decidióse que al día siguiente abandonaríamos el Cabo Juby.

SATURNINO JIMENEZ.

## EL TIMES Y LA POLITICA ESPAÑOLA.

ALIANZAS.—LA CRISIS.

Aunque resintiéndose «El Times» de tratar nuestras cosas á tan larga distancia, en sus dos últimos números publica apreciaciones que merecen leerse.

En un artículo que ayer publica, dice lo siguiente:

Las últimas noticias de España dicen que las dificultades con Francia no se han vencido. El gabinete francés cree que ha dado ya satisfacciones suficientes por los insultos al Rey Alfonso y el gobierno de Madrid no es de esta opinión. Ha corrido el rumor de que con este motivo se retiraría de París el embajador español y de que se tomarían otras medidas semejantes. Esta actitud sería muy sensible, y por nuestra parte nos limitamos á pensar que España estaría mal aconsejada obrando así.

Todo el mundo aplaude la actitud digna del Rey, y todo el mundo también (incluso Mr. Grevy y los ministros) han censurado la conducta del pueblo de París.

Si el gobierno francés se avergüenza de justificarse en un documento oficial, esto es censurable, pero España puede tranquilamente dejar la cuestión á la opinión del mundo civilizado.

El general Thibaudin por lo menos se ha deshonrado, y el nombramiento del general Campenon para ministro de la Guerra será bien recibido en Francia y en Europa. El general Thibaudin fué lógico en su conducta. Nombrando para ejecutar la venganza decretada contra los Borbones franceses, su conciencia no le hubiera dejado tranquilo si hubiera sido cortés con un Borbon español. El pueblo de París se lo permitió, pero fué demasiado lejos, y la salida del general Thibaudin puede considerarse como un notable desagravio de estos hechos.

De un ministro de la Guerra oportunista, como es su sucesor, se puede naturalmente esperar cierta prudencia. Por lo pronto reanima estas esperanzas la noticia de que uno de los primeros efectos del nombramiento del general Campenon ha sido el secuestro del inmundo impreso el *Anti-prusiano*, que durante algunos meses ha dirigido los ataques menos escrupulosos á Alemania y á los alemanes residentes en Francia, y que, con pesar lo decimos, ha tenido inmensa circulación, no solo en París, sino en provincias. Esta medida mejorará las relaciones de Francia con Alemania, y positivamente con España; y cuando esto ocurra se desarrollará rápidamente la crisis que amenaza al gobierno de Madrid.

Desde el 29 de Agosto hicimos observar las semillas de decadencia que germinaban en el gabinete Sagasta, y los hechos recientes han demostrado que la situación no era más firme de lo que se dijo entonces. El Sr. Sagasta, hombre de gran capacidad, no ha sido nunca afortunado desde que el Rey lo llamó á ocupar la plaza del Sr. Cánovas del Castillo. Su marcha ha sido dificultada siempre por la presencia de poderosos colegas, como Martínez Campos, Vega de Armijo y otros, cuyas opiniones eran totalmente opuestas á las suyas. Por otra parte, tenía que responder á los ataques del partido avanzado, que reunió sus grupos, si no para echarlo abajo, por lo menos para combatirlo.

Nuestros lectores recordarán la sensación producida hace un año por el manifiesto del general Serrano y por la formación del nuevo partido la izquierda dinástica. Pues el Sr. Sagasta ha tenido que marchar entre estos dos partidos. Vino después el abortado pronunciamiento, que produjo la natural alarma en toda la Península. La sublevación fué sofocada sin pérdida de sangre: pero si es verdad que dos mil oficiales pertenecientes á sociedades secretas republicanas, no son para alarmar demasiado es imposible que el Rey y los ministros se ex-

pongan á descuidar el hecho. Los insultos inferidos al Rey han reunido por el momento á todos los partidos; pero la trégua no puede ser muy larga.

No se sabe, ciertamente, quién formará ministerio; pero es probable se pida al Sr. Sagasta que reconstruya su Gabinete. Los llamados conservadores, que mejor dominados se podrían llamar reaccionarios y partidarios de la autoridad absoluta, no parecen tener en estos momentos mucha aceptación. Sus declaraciones terminantes sobre represión y sobre la ley de imprenta, ha recordado al pueblo español lo que ha sufrido durante los seis años del gobierno del señor Cánovas.

Lo más probable es que se intente un ministerio liberal definitivo, que se permita al Sr. Sagasta rodearse por primera vez de hombres de sus mismas opiniones. No es de esperar que el general Serrano forme parte del nuevo gabinete pero entrará en él el estadista más joven que le ayudó á formar la izquierda. Orador punto menos brillante que el Sr. Castelar, el Sr. Moret ha ganado mucho con la moderación juiciosa de sus discursos y escritos.

El Sr. Martos, otro miembro, aunque más avanzado, del mismo partido, se mostrará menos conforme con el presidente del Consejo; de manera que el nuevo gabinete encontrará gran oposición en la izquierda y en la derecha.

Deberá tener en cuenta, no solo las censuras del Sr. Martos, sino también la oposición reunida de los tres grupos republicanos federales, zorrillistas y posibilistas, que están escasamente representados en las Cortes, pero que no dejan de tener influencia en el país. Sin embargo, es de esperar que una política sinceramente reformista conciliaría el señor Martos, que como Serrano está en disidencia, demostrando al Sr. Castelar que el mejor camino para realizar sus ideales republicanos, es el tiempo.

Es difícil ser optimista en política española, sin embargo de ocupar el trono de España un joven monarca que ha demostrado tanto valor y buen sentido como Alfonso XII.

Las viejas y malas tradiciones son muy poderosas. La ignorancia, la pobreza y la corrupción son factores permanentes del problema, y en ambos extremos políticos se ostenta respectivamente una intolerancia religiosa y una ciega pasión revolucionaria que en España va más allá que sus semejantes en cualquier país de Europa.

Una nación donde existen estas condiciones, no es fácil de gobernar, y acredita mucho al Sr. Sagasta lo bien que le ha guiado. Confiamos que tendrá el tercer período de su poder el mismo éxito que en los dos anteriores, suponiendo que sea él el encargado de formar nuevo gabinete. El es el mejor ministro que podría tener España en los actuales momentos, y probablemente seguirá la mejor política para el país que es una política de reformas interiores sin intervención en lo exterior.

La vanidad de los generales y cortesanos españoles quedaría satisfecha con que su país fuera incluido entre las grandes potencias; pero como esta conclusión se acompaña de obligaciones correspondientes, el país se preguntaría en razón si la cosa valía la pena. España tiene menos necesidad que nadie, excepto Inglaterra, de entrar en alianzas.

Verdaderamente con Francia debe estar en buenas relaciones, y probablemente por razones de vecindad se renovará la cordialidad entre los dos países cuando se olvide el sensible incidente del 29 del mes anterior; pero Alfonso XII y sus consejeros son demasiado espertos para suponer que España gana algo con la amistad de Alemania, como no sea una amistad en sentido puramente platónico.

Las ventajas de esa alianza sería solo para uno de los aliados. Es tan indudable que España daría mucho y obtendría poco, y tan claro que ayudaría á Bismarck en todos sus planes sobre Francia, sin ventajas recíprocas, que tendríamos que suponer al Rey con menos que mediano grado de inteligencia para que no hubiera notado todo esto.

Indudablemente, ha hecho gustoso su visita á los dos emperadores, y fué halagado por las fiestas celebradas en su obsequio; pero el Rey sabe geografía y habrá llegado rápidamente á la conclusión de que la verdadera política consiste en no adquirir compromiso alguno con potencia tan distante.

La verdadera necesidad de España en mucho tiempo es una política interior racional ordenada y consistente, tal como el Sr. Sagasta la bosquejó en las Cortes.

Se han llevado á cabo algunas reformas, pero aun faltan bastantes.

En el ejército hay muchos individuos de reemplazo, porque hay 22.000 oficiales; la administración local está muy centralizada y se combate con odio; la libertad religiosa es muy incompleta y la administración de justicia muy defectuosa.

En España hay muchos hombres que comprenden todo esto, y que aplaudirían á cualquier estadista que se propusiera seriamente corregir los abusos.

¿Lo intentará el Sr. Sagasta una vez más? Con un gabinete homogéneo y con gran mayoría en las Cortes, tendría probabilidades de éxito y la esperanza del éxito vale la pena de la empresa.»

Otro artículo publica el *Times* hoy recibido, en que sigue haciendo consideraciones análogas á las preinsertas sobre la cuestión con Francia.

Y luego partiendo del error de que la crisis última ha obedecido á las diferencias con Francia, prosigue sus consideraciones que, como arrancan de una base falsa, no nos creemos en el caso de reproducir, pues todo el mundo sabe que la última crisis obedece á causa puramente de política interior.

En cuanto al cambio de gobierno, lo único de notable que dice el *Times* llegado hoy, es que el señor Sagasta, en su concepto, recobrará en un período más ó menos largo, la posición perdida.

También el *Times* llegado hoy publica un telegrama, del cual tomamos estos párrafos:

«Convendrá á los dos países que el asunto termine, pues que ninguno de los interesados ha demostrado mucho tacto. España pudo haberse declarado satisfecha con las declaraciones de Grevy que el gobierno español tenía derecho á publicar, y que ha publicado en efecto por todo el país, mientras que Francia, habiendo prometido una publicación oficial de esas declaraciones, no debió haberse limitado en su referencia, á la versión *Havas*, sino que debió haber publicado con exactitud las palabras del señor Grevy; incluyendo el calificativo de miserable al populacho. Indudablemente monsieur Grevy usó la palabra con que la *Agencia Havas* se abstuvo de publicarla, cuando el general Thibaudin estaba aun en el poder. Los dos países han cometido errores, y un cambio de ministerio en Madrid será beneficioso á España y Francia si termina la controversia.»

## NACIONAL.

MADRID 12.

Aunque los periódicos vienen reflejando la significación del nuevo Gobierno, nosotros que la prensa no da idea perfecta de los sentimientos de las gentes, por ahora con mas claridad manifiestos en las conversaciones particulares y en las confidencias íntimas.

Con razón podría decirse, por tanto, que no es oro todo lo que reluce, y que entre bobos anda el juego.

Pero, en fin, la verdad es que hasta ahora no están fijadas las posiciones de nadie en definitiva, porque el Gobierno de sí mismo, verbi gratia, no ha tenido tiempo para sondar todos los problemas, y porque los partidos, mientras no tengan hechos para su crítica, se contentan con dar tributo á la flaca humanidad.

El que se cree vencedor, no pone límites á su fantasía, y el que se estima vencido, no dá dos cuartos por el gobierno, y piensa además que el mundo se va á venir abajo.

Los hombres han sido siempre de este modo, y así continuarán por los siglos de los siglos.

Tampoco tiene nada de particular, siendo lo que es España, que los que llegan al poder, pidan empleos públicos, porque muchos andan en círculos, tertulias y partidos, precisamente para eso; y porque si el triunfo no se hace verbo, ¿qué les importa á ellos la reforma constitucional ni el sufragio universal?

El Sr. Moret ha dicho ayer tarde—según hemos oído—recibiendo á los altos funcionarios del ministerio de la Gobernación, que el insistir en las dimisiones presentadas, sería un acto de deserción; y también algunas horas antes *El Imparcial* predicaba un buen sermón en el propio sentido; pero los buenos propósitos no siempre prevalecen, y el que

pide y forcejea, concluye por abrir brecha.

No deben, pues, desesperar los pretendientes, porque la lógica está con ellos.

Como el Gobierno no se ha reunido aun (suponemos será hoy el primer Consejo), nada podemos decir de sus primeros pasos; pero creemos que á poco de acordar las bases de la circular á los gobernadores, en que según nuestras noticias, habrá muy poca política tendrán que proveerse el gobierno de Madrid y la alcaldía que están vacantes, y después algunas subsecretarías y direcciones, no tantas quizá como en un principio se creyó, porque realmente los ministros desean hacer los menos cambios posibles.

Mientras esto se resuelve y de otras cosas se trata, lo de más interés que apunta en los periódicos democráticos más ó menos benévulos con la situación, es la jefatura, en el porvenir, del partido liberal y lo que debe hacerse con los emigrados de Badajoz y de la Seo.

Sobre lo primero, ayer *El Progreso* de frente, y hoy *El Liberal* por tabla piden, á lo que parece, esta jefatura para el señor Martos; pero como aquí se paran, no sabemos si esta petición va dirigida contra el duque de la Torre ó se esgrime contra el Sr. Sagasta, ó se quiere de un tiro matar, como suele decirse, dos pájaros al propio tiempo.

Pero esto, con tener su interés para la gente política, es bastante menos importante que la amnistía que pide *El Progreso* ayer para los sublevados de la Seo y de Badajoz, cuando los sucesos acaban de pasar, cuando no han tenido ni pueden tener justificación alguna, y cuando los interesados han dicho poco hace, bajo su firma, con la mayor frescura, que aun les quedan 30.000 duros de los fondos que sacaron de las cajas públicas.

Si, si; que vengan los sublevados de Badajoz y de la Seo; que vengan pronto, como desea *El Progreso*, y que les den los dos empujillos que pedían, y además que los coloquen en puntos análogos á los que tenían, mejores aún, por ejemplo, en Pamplona y en Monjuich; y en cuanto la izquierda titubea en su programa, otro pronunciamiento, y viva la Pepa!

Donde se sigue notando más movimiento es en la Presidencia, visitada por bastantes diputados, senadores y funcionarios públicos.

El duque de Veragua parece no puede aceptar el gobierno de Madrid, porque la Constitución, en nuestro concepto por descuido, no permite la compatibilidad de este cargo con el de senador.

Para la alcaldía, siguese hablando del Sr. Becerra.

El órgano del Sr. Moret en la prensa, *El Norte*, dice sobre el nuevo ministerio:

«Conviene tener presente que no son sólo los ministerios los puestos de importancia que una situación política tiene para sus amigos y defensores, y que las esperanzas mas ó menos justificadas tienen de sobra espacio para satisfacerse: si no representan una perturbación en la marcha del partido.

»En esta ocasión hay, sin embargo, que tener en cuenta que la situación que sucede al Sr. Sagasta no es ni su adversaria ni su enemiga, y, por consiguiente, que los grandes cambios del personal están completamente fuera del cálculo de las probabilidades, con lo cual la Administración ganará bastante y no poco el servicio público.

»También es conveniente decir que todas las aspiraciones políticas de nuestro partido serán satisfechas en el programa del nuevo gobierno, cuya misión será tanto política como administrativa; esto es, se fundará principalmente en el hecho político de la formación del partido liberal y atenderá con preferencia á las cuestiones que están planteadas ante el país.»

Madrid 14, 6 15 t.

El Sr. Moret aconseja á los funcionarios que no deben dimitir, porque el actual gabinete pertenece á la gran familia liberal, conceptuando como un desaire la dimisión.

Los Sres. Ruiz Gomez y Linares Rivas han telegrafiado en el mismo sentido á los funcionarios diplomáticos y jurídicos.

El gobierno se propone reprimir el juego y quitar influencia al caciquismo.

La reunión de las Cortes se retrasará hasta que el nuevo gabinete pueda desarrollar su política liberal y conocer sus efectos.

El ministro de Hacienda acepta los planes rentísticos del Sr. Camacho.

Presúmese que debido á las gestiones de los Sres. Moret y Ruiz Gomez, mejorarán las relaciones con Francia, procurando terminar los tratados con Inglaterra y Portugal.

Consultado el Sr. Castelar sobre la solución de la crisis, ha dicho que ésta ha tenido un desenlace lógico, dado el período histórico-político, y la necesidad de la unión entre liberales; y porque se ha conseguido sin trastornos restablecer el sufragio universal y desarrollar amplias libertades. Añade, que, teniendo calma y apoyando estas soluciones sin precipitarlas, se logrará el triunfo de las libertades consolidándolas en España, impidiendo así que vuelva á imperar la reacción.

Madrid 14, 9-45 n

«El Progreso» pide la amnistía para los sublevados de Badajoz y Seo de Urgel.

Otros periódicos democráticos hablan de que la jefatura del partido liberal se conferirá al Sr. Martos.

Los nuevos ministros reciben felicitaciones de muchos diputados constitucionales.

Mañana se celebrará Consejo de ministros.

Han presentado sus dimisiones los gobernadores de Barcelona, Huelva y Avila, siéndole admitida al primero únicamente.

Ha dimitido también el subsecretario de Gobernación, Sr. Rodriguez.

LOCAL.

Ayer tarde salió para Mahon (via Alcedia) nuestro particular amigo don Francisco Cardona y Orfila, presbítero, aclimatador en estas islas del gusano de seda bivoltino del roble ó encina.

Tiene en proyecto la colocación en uno de los encinares de esta isla, durante la próxima primavera, de quinientos mil huevos del *Attacus Pernix*, á fin de que los propietarios de grandes bosques, puedan cerciorarse de lo bien que se da en esta provincia su desarrollo, y la consiguiente producción de la hermosa seda propia de aquel gusano.

Los periódicos de Mahon, dan cuenta de haber llegado allá el ingeniero industrial don Juan Ferrer y Soler, que tiene en estudio la instalación en aquella ciudad del alumbrado por gas.

Don Enrique del Todo y Pont digno Juez de instrucción del partido de Ibiza ha sido ascendido al Juzgado de Mahon. Para la plaza que aquel deja vacante, ha sido nombrado D. José Tortacin y de la Mata, vice-secretario de la Audiencia de lo criminal en Figueras.

Por el juzgado de primera instancia de la villa de Colon, en la Habana, y por término de un mes, se llama á los que se crean con derecho á heredar á D. Marcos Bauzá, natural de Mallorca.

Parece que desde el primero de enero se verificará una radical reforma en los cigarrillos de 35 céntimos aumentando el volumen y añadiendo tabaco habano. Los cigarrillos engomados y emboquillados se pondrán á la venta en todos los estancos sin distinción y con un surtido considerable en todos ellos.

Hacemos nuestras las siguientes líneas de nuestro apreciable colega *La Opinión* con la que compartimos el sentimiento expresado en el siguiente suelto:

«Nuestro queridísimo amigo D. Jorge Cañellas acaba de sufrir de nuevo la amargura de perder á un hijo de tierna edad. Varias veces ha sentido nuestro amigo ese dolor inmenso, nosotros tomando parte en su pena, enviamos á él y á su distinguida esposa la espresion del mas vivo sentimiento.»

Anteayer falleció en Andraitx el notario jubilado de esta capital D. Bernardo Togores y Estela.

No podemos menos de asociarnos al dolor que por esta pérdida han sentido nuestros queridos amigos D. Rafael y don Juan Togores, hijos del finado.

El Ayuntamiento de Petra tiene de manifiesto las cuentas municipales del anterior año económico.

El *Boletín Oficial* publica ayer las anotaciones de alta y baja ocurridas en el censo electoral de la ciudad de Mahon.

Esta noche se pondrá en escena en el *Circo Balear* la ópera *Norma*, primera perla del Maestro Bellini.

Esta mañana han fondeado en el puerto de esta capital los vapores correo de Menorca y *Union*. Este procedente de Barcelona, á donde condujo un respetable número de cerdos.

Programa de las piezas que esta tarde tocará en el paseo de la Rambla la música militar.

- 1.ª Paso-doble.
- 2.ª Sinfonía Juana de Arco.—Verdi.
- 3.ª Tercetto de Roberto el Diablo.—Mayerbeer.
- 4.ª Valses Bien amados.—Valtenfel.

Lances y percances registrados por la prensa local de ayer:

—En una casa de Establments han robado doce quintales de almendron. Se ignora el autor del delito.

—Otro hoyo más peligroso aun que el que ayer denunciarnos de la calle del Call, existe en la calle de la Misión.

El cabildo metropolitano de Zaragoza ha dado gracias al tenor Gayarre, significándole el deseo manifestado por el cardenal arzobispo, de hacerle una visita para conocerle y estrechar su mano. El célebre cantante agradeció la deferencia de que era objeto, y para evitar molestias al prelado, prometió visitarle él en palacio.

Acaba de dictarse una real órden, disponiendo que en todos los pueblos que con objeto industrial se dedican á la fabricación de embutidos y demás conservas de carnes, se prohiba la matanza de reses vacunas y cerdosas para la elaboración de dichos productos antes del 1.º de Noviembre y después del 31 de Enero de cada año, exceptuando la capital de la monarquía, que por las necesidades del consumo puede verificarlo, como desde tiempo inmemorial viene haciéndolo, hasta el 31 de Marzo, mientras circunstancias imprevistas no aconsejen otras medidas.

Que la matanza de cerdos para la salazón puede continuar hasta fin de Febrero.

Que los productos de la fabricación de embutidos no se expongan á la venta sino veinte dias después de haberse verificado la matanza.

Y que debe prohibirse en absoluto la matanza de reses de cerda de las destinadas al consumo, en los pueblos en que el Ayuntamiento no tuviese para el servicio de inspección de carnes los instrumentos que la ciencia aconseja como necesarios.

Dice el *Diario de Palma* que el Sr. don Sebastian Vilella y Font ha escrito un folleto titulado *Prólogo histórico-crítico precursor del círculo cuadrado* en que relata la serie de investigaciones que le han conducido al descubrimiento de la cacareada cuadratura del círculo. Mucho deseáramos ver puesto el nombre del autor al lado de los Pitágoras Arquimedes etc., etc.»

Siendo en gran número nuestros paisanos que van frecuentemente á Barcelona, no disgustará á los que entre ellos sean aficionados á la música, leer las listas de las compañías de ópera italiana y de baile que deben funcionar en el Gran teatro del Liceo, desde el día 27 del presente mes. Compónese la primera del personal siguiente: maestros directores y concertadores señores Mancinelli y Vehils; otro maestro concertador, señor Accebi; primeras tiple, señoras Singer, Vitali, Granville y Torressille; contraltos, señoras Novelle y Treves; tenores, señores Barbaccini y Engel; baritonos señores Pandolfini y Calloni; bajos, señores Ordinas y Vidal, y además las correspondientes partes secundarias.

La compañía de baile la dirigirá el compositor señor Penco, y figuran en primera línea las bailarinas señoras Pongliani y Ortega.

El abono se abre por 75 funciones, En los dias que no la haya de ópera, actuará en dicho teatro la compañía dramática que dirige el actor cómico señor Sanchez Castilla.

Dice *El Diario*:

Se ha concluido la pesca de la lampuga por este año, en vista del mal resultado que dá á los pescadores.

El periódico profesional *La Higiene* aconseja las siguientes medidas durante esta semana:

«Por mas que el otoño es la estación mas benigna del año, en la mayor parte de las provincias de España, y mas aún en Madrid, el exceso de confianza en la bondad del tiempo, da lugar á frecuentes enfermedades.

Las irritaciones intestinales y las erisipelas, tan comunes en estos dias, se deben al enfriamiento rápido del vientre, y la cara al salir al aire fresco desde las habitaciones todavía muy templadas. El abuso de las frutas aumenta las probabilidades de enfermar.

Un abrigo interior bien calculado durante las noches y el ejercicio á las horas medias del dia, son los mejores medios higiénicos que podemos recomendar actualmente.

Dice el *Lancet* de Londres:

«Muchas costumbres populares nacidas del instinto á de nociones empíricas, tienen un verdadero fundamento científico. Así sucede con la de echar zumo de limón á las ostras crudas. Según las investigaciones practicadas por M. Certes, distinguido biólogo y microscopista, esta costumbre resulta no solamente grata al paladar, sino de utilidad verdadera, porque el zumo de limon tiene la propiedad de destruir los animalillos que infestan el estómago de las ostras. De aqui se deduce que las ostras deben comerse guisadas, ó de comerlas crudas, echarles zumo de limón para evitar las perniciosas consecuencias del parasitismo.»

CORRESPONDENCIA.

Sr. Director de EL BALEAR.

Ibiza 16 octubre 1883.

La noticia de haberse constituido nuevo Ministerio, que nos comunicó el 13 por la tarde un Suplemento de *El Ibicenco*, no ha producido ninguna sensación. Por lo visto; vamos acostumbrándonos á conocer, que esos cambios en las altas esferas gubernamentales no afectan comúnmente á las localidades de poca importancia, donde la política no suele traspasar los límites de una prudente adhesión á los que dan ó cuentan con probabilidades de poder dar. Así es que, no se han exhibido por ahora los Comités, ni han emprendido las comisiones ningún viaje, ni se han escuchado prematuros alardes de triunfo, ni se han repartido anticipadamente cargos públicos, ni siquiera se han observado rostros alegres, como sucedía en análogas ocasiones. La experiencia vale en todas partes muchísimo y sus lecciones suelen contarse por engaños.

El propósito que anima, según mis noticias, á los futuros redactores del periódico titulado *La Isla* que en breve empezará á publicarse en esta ciudad, de emprender una enérgica campaña al objeto de abogar por la moralidad de Ibiza, ha merecido algunos comentarios á dos colegas de esa capital. Uno de ellos supone que aquel propósito indica «que el nuevo periódico no será órgano del partido fusionista», y el otro afirma, «que el mismo propósito á resultar cierto, nos daría á conocer cuales serán los ideales que la guiarán en la vida periodística, pues solo los reaccionarios que desconocen la moralidad, tienen á todas horas en los labios dicha palabra». De modo, que por los propósitos, indiscutiblemente buenos, del periódico local *La Isla* ó de sus inspiradores, se juzga ya á estos, y se les juzga en los términos que he copiado. Yo ignoro aun el arte de prejuzgar, que tan maravillosamente poseen los partidarios de cierta clase, ó sea cuantos en la ceguera de su fanatismo ó en el período álgido de su despecho, consideran la honradez, la moralidad, el talento y todas las virtudes y excelencias patrimonio exclusivo de los que son ó se dicen sus adeptos. Lo que, en cambio, puedo esperar y espero, es que el nuevo periódico no será órgano de ningún partido, ni tampoco de ninguna *partida*, incluso las que mayores simpatías inspiran á los aludidos colegas de Palma, cuya circunstancia es la mas importante y también precisa para cumplir dignamente los propósitos de que me permití dar cuenta; pues nada influye tanto en la desmoralización, que lamentamos aqui, alli, allá y acullá, como las contiendas de cierta especie, los afanes inmoderados y las infinitas concupiscencias de los presentes tiempos. Si bastante tiene Ibiza que desear en cuanto á sus grados de moralidad, no es ciertamente porque hayan dejado de tener eco en la isla ciertas doctrinas; viniendo

á quedar demostrado, una vez mas que, como dice el adagio vulgar, *no es lo mismo predicar que dar trigo*. Y á fé que en ninguna época pudo tomar mayores posiciones la inmoralidad, que durante aquellas de tristísimo recuerdo en las cuales pudieron cometer impunemente toda clase de excesos los *reaccionarios disfrazados*.

Espérase con impaciencia el día 26 de este mes, que es el señalado para subastar las obras de nuestro puerto. Si, como puede presumirse, quedan adjudicados á quien las emprenda con actividad Ibiza estará de enhorabuena.

Nuestros dos teatros continúan mereciendo el favor del público, singularmente en los dias festivos, que no queda sin despachar ni una sola localidad. Hasta ahora no han ocurrido durante las funciones, ni dentro ni fuera, ningún suceso desagradable.

El Juez de este partido, D. Enrique del Todo, ha sido trasladado con igual destino á Mahon, habiendo hecho ayer entrega de su cargo al Juez municipal.

La venta de almendra prosigue á buenos precios, viéndose bien recompensados los agricultores, que, comprendiendo sus intereses, han tenido el acierto de dedicarse á la siembra de árboles en esta isla, que parece destinada por la naturaleza para semillero de almendros, algarrobos, olivos y otros árboles no productivos. De aqui la conveniente y cada año mayor afición que se observa á las plantaciones, y que ha de contribuir poderosamente á la futura riqueza de Ibiza, tan luego como desaparezcan los empirismos y las rutinas, que hoy dominan aun en ella, y que poco á poco esperamos contemplar como van estinguéndose, haciendo lugar á los adelantos de la industria.

*El Corresponsal.*

TEATRO-CIRCO BALEAR.

Funcion para hoy 18 Octubre de 1883.

8.ª de abono de la 1.ª decena.

DIA DE MODA.

NORMA.

A las 7 y media.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 17 á las 5 45 t.

(Recibido á las 10'42 t.)

El Ministerio de la Guerra ha dirigido una Circular encaminada á robustecer la disciplina.

La filoxera ha invadido Galicia.

Se ha restablecido el órden en Portugal, sin desgracias.

4 p<sup>g</sup> interior: 60'35.

Madrid 17 á las 7 t.

Han sido nombrados el señor Balaguer Presidente del Consejo de Estado y el señor Nieto Director General de Instrucción Pública.

Se activarán las negociaciones para el tratado de Comercio con Inglaterra.

CIRCULO MERCANTIL.

Madrid 17.

4 p<sup>g</sup> interior, contado, 60'20.

Id. id. fin corriente, 60'10.

Id. id. próximo, 00'00.

4 p<sup>g</sup> amortizable, 74'00.

Empréstito de Cuba, 93'60.

Banco de España, 276'00

Paris 4 p<sup>g</sup> interior contado, 57'75

Palma 4 por ciento, 60'20.

Barcelona 4 por ciento, 59'95.

Coloniales 58'75.

Nerics, 111'00.

Alicantes, 95'50.

Orenses, 28'00.

Directos, 25'25.

Londres, 57'43.

Francias, 84'62.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolasco, 7.

# MUEBLES DE VIENA.

En el almacén de muebles de Bernardo Obrador, se ha recibido ya el completo y variado surtido de dichos artículos y a precios muy ventajosos.

Los muebles recibidos son:  
Sofas de todos colores y de varias dimensiones.

- Balancines, id. id.
- Sillones, id. id.
- Lavatorios, id. id.
- Camas que se desarmen.
- Prensas.

Perchas de muchas clases, y una gran variedad en sillas de muchísimos dibujos, y a precios nunca vistos.

Plaza de Cort.

## Augusto Beaufort

CETTE (FRANCIA.)

Antigua casa de consignación, comisión y tránsito; especialmente dedicada a la venta de vinos.

Reexpedición para todos los puntos por buques de vapor, veleros y ferro-carriles.

Representantes en Palma, Sres. Cortés Hermanos, Agentes de Aduanas, Marina, número 60, Palma. 30-17

### ANUNCIO.

Se halla de venta la propiedad llamada *Can Farró*, de cabida de 22 cuarteradas y media, situada en el término de Palma, lindante por la parte Sur con el predio el Rafal y por la parte Norte con la carretera de Sineu; dicha propiedad puede destinarse a regadío u otros frutales y mayormente a la plantación de viñedo.

Se vende libre de censo y de todo gravamen, tanto en su totalidad como en pequeñas porciones, para su ajuste avistarse con D. Martín Rubí y Amengual, vecino del pueblo de Marratxi, comisionado para su venta.

### Se desean comprar 2

cubas ó grandes toneles, que cada uno pueda contener de 110 á 160 cuartines de vino. En esta imprenta, á donde pueden dirigirse proposiciones de palabra ó por escrito informarán.

### Venta de alcohol.

En la fábrica de destilación y refinación, establecida en Manacor se hallan de venta alcoholes de vino de mas de 40°.

Para precio y demás informes dirigirse á las Oficinas de la Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor, en esta ciudad ó en el despacho de la misma fábrica.

### En la calle de S. Bernardo

número 8, hay unos entresuelos para alquilar. En la misma casa informarán.

### OBRERÍA DE LA VIRGEN DE LA SALUD EN EL CASERIO DE BELLVER.

Habiéndose acordado subastar las obras necesarias para habilitar y cubrir los dos tramos comprendidos entre el altar mayor provisional y la capilla posterior de este Oratorio, con arreglo al plano y condiciones que está de manifiesto en la calle del Mar, número 49, principal; se convoca á los maestros á quienes convenga concurrir para el día 28 del corriente en la casa indicada á las 10 de la mañana donde se admitirán en pliegos cerrados las proposiciones que no excedan de 1125 pesetas en que han sido pre-estadas; adjudicándose en el acto al que resultase mejor postor. Lo que se anuncia P. O. del señor Presidente.

Palma 10 Octubre de 1883.—El Vice-Secretario, Bartolomé Ginard.

### Almendros.

Los hay de muy buenos en terreno seco y punto llamado *El Puig de Buniferri*, término de Lluchmayor propiedad de D. Gregorio Clar (a) Claret. Los que deseen proveerse de dichos árboles tanto en pequeñas como en grandes cantidades podrán dirigirse en Lluchmayor, calle del Cementerio, número 3.

### Casa de comida.

En la calle de Pelaires número 107 tienda. Precios módicos y servicio esmerado.

### PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

## PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudieran contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estomago, alejando toda acción perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre combatirse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifiquen la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad poligra.

## UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para curar las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despierta sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envíanse en las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento de los Profesores Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

No. 2.

## A 6, 8, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio números 2 y 4, frente la Diputación.

## GABINETE DE PEDICURO

DE NICOLAS PERELLO

Odon Colom, núm. 36, piso 1.º

Extracción de los callos, ojos de gallo, ojos de perdiz, durillones, y toda suerte de callosidades sin ningún dolor ni uso de instrumento cortante.

Curación pronta y radical de los uñeros y deformidades de las uñas por un procedimiento especial.

Horas: de las ocho á las dos, y por la tarde de las tres á las seis.

Pasa á domicilio de las personas que lo soliciten.

Honorarios módicos y convencionales.

La curación de los uñeros no se paga hasta despues de su completa curación.

La mejor garantía es el testimonio público del éxito obtenido en multitud de personas que le han honrado con su confianza.

### ALMACEN DE MUSICA DE PERELLÓ.

19, Union, 19.

Además de las novedades ya publicadas, se acaban de recibir todas las que fueron ejecutadas por el célebre Sesteto, en nuestro Teatro, para Piano á 2 y 4 manos, Wals, Lento y Pizzicato, Regente Gavotta, Zampa, Sinfonía 1.º 3.º y 4.º Polonesa Marqués, y 1.º Légrima, Rapsodia Húngara, Sinfonía Mignon, Serenata y Meditación Chapi, Sinfonías Tutti in Maschera, Poeta y Aldeano, Paragráfo 3.º Moraima Gay y Pavana de Luis XIII etc. Y además Tempestad Polka, Jota Viva Aragón, Zarzuelas para pequeños Teatros, y la célebre melodía titulada «Música Prohibida.»

Grandes rebajas desde el 50 al 70 p.º.

19, Union, 19.

## Anuncio verdad.

En la calle de Odon-Colom, número 20, se venderá todos los días y horas de despacho, leche pura de vaca, sin mezcla ni adulteración de ninguna especie.

## Altas y Bajas

DE CONTRIBUCION INDUSTRIAL.

Véndense en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

### FERRO CARRILES DE MALLORCA.

Los días 21 y 28 actual y 4 y 15 próximo, ferias en Inca, se verificarán los trenes extraordinarios siguientes:

De Palma á Inca, á las 7:30 y 12 mañana.

De Inca á Palma, á las 2, y 5:15 tarde.

Palma 8 Octubre de 1883.—El Director General, Guillermo Moragues.

Servicio de trenes que regirá desde 1.º Noviembre de 1883, á 15 Marzo de 1884.

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 3:15 (mixto), 8:10 mañana y 2:45 tarde.

De Manacor á Palma y La Puebla, á las 3:15 (mixto), 8 mañana y 3:15 tarde.

De La Puebla á Palma y Manacor, á las 4 (mixto), 8:30 mañana y 3:45 tarde.

Trenes periódicos.

Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á las 2 tarde.

Los sábados de Palma á La Puebla, á las 4:15 tarde.

Los domingos de La Puebla á Palma, á las 5 tarde.

Palma 10 Octubre de 1883.—El Director General, Guillermo Moragues.

### ALCALDIA DE LA CIUDAD DE PALMA.

Siendo necesario al Ayuntamiento alquilar locales á propósito para establecer en ellos varias escuelas públicas de este distrito municipal, se anuncia al público á fin de que los propietarios que tengan edificios que reúnan condiciones para ello y quieran cederlos en arriendo á dicho Ayuntamiento se sirvan presentar á esta Alcaldía las proposiciones que crean convenientes. Palma 9 Octubre de 1883.—El Alcalde accidental, Alejandro Rosselló.

### Venta.

Se vende plantel de Almendras, del término Son Sili, su dueño vive calle del Sindicato, número 96.

### CULTOS SAGRADOS.

DIA 18.

San Lucas evangélico.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en Santa Teresa, á su titular.

### SOCIEDAD ANONIMA

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 17.

De Alicante y Ibiza en 14 horas vapor Jaime II, de 458 ton., cap. D. José Font, con 20 mar., 26 pas. buija y efectos.

De Argel en 3 días balandra Rebelde, de 50 ton., pat. Pedro Juan Andreu, con 6 mar., 6 pas. y efectos.

De Sevilla en 9 días polacra goleta D. Ligencio, de 120 ton., pat. Miguel Oliver, con 6 mar., y trigo.

DESPACHADAS.

Para Sevilla jabeque Libertad, de 68 ton., pat. Juan Arbona, con 7 mar. y ya en piedra.

Para Cette laud Aurora, de 70 ton., pat. Pedro Miró, con 7 mar., y vino.

Para Argel laud San José, de 52 ton., pat. Bernardo Palmer, con 7 mar., 1 pas. abichuelas y efectos.

### COLEGIO DE SANTA TERESA

SITUADO EN EL CASERIO DEL PONT D' INCA.

Con motivo de la fiesta de la Patrona de este Establecimiento y de la apertura del curso de 1883-84, que debe tener lugar el próximo domingo día 21 del corriente, el Director y Profesores tenemos la alta honra de invitar para los actos en que aquellas deben consistir, á todas las personas que gusten de presenciarlos, y muy singularmente á todos los señores padres ó encargados de nuestros alumnos; esperando que ya que llevamos el propósito de que en nada desmerezcan los festejos del presente año de los celebrados con igual objeto en los años anteriores, una numerosa concurrencia pondrá el sello á la solemnidad que intentamos.

Por si alguien ignora el acostumbrado programa de tal fiesta, creemos oportuno manifestar que ésta principiará el sábado por la noche cantándose solemnemente completas por los alumnos del Establecimiento en la Iglesia de San Lázaro. A las 8 de la mañana del día siguiente, despues de la comunión general, cantaran los mismos alumnos en la expresada Iglesia una misa con música, predicando en el Ofertorio de ella el conocido orador D. Guillermo Vialonga presbítero, Custos de Nuestra Señora del Socorro.

A las 4 y 1/2 de la tarde tendrá lugar el acto de la apertura del curso, al que dará principio la lectura de la acostumbrada memoria anual por el Doctor en Filosofía y Letras D. Pedro Antonio Sancho y Vicens, Profesor de este mismo Establecimiento; seguirá á ello la repartición de los premios adjudicados á varios alumnos en pública oposición y á otros en virtud de lo prevenido en el artículo 16 del Reglamento del Colegio, y terminará con el canto de algunos coros, entre ellos los premiados en el certamen del año anterior, todos ellos ejecutados por los mismos alumnos.

Tanto antes como despues del acto una sección de banda militar tocará en el patio piezas escogidas, saltándose al propio tiempo globos aerostáticos y quemándose fuegos artificiales.

Seguros de no ver defraudadas nuestras esperanzas, anticipamos el más cordial agradecimiento á cuantas personas se dignen honrarlos con su asistencia.

El Director, Lorenzo Cruellas.

### LOTERIA NACIONAL

Prospecto del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 26 de Octubre de 1883.

Ha de constar de dos series, de 26.000 Billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.268 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS de cada serie.	PESETAS.
1 de . . . . .	80.000
1 de . . . . .	40.000
1 de . . . . .	20.000
1 de 10.000 . . . . .	10.000
16 de 2.500 . . . . .	40.000
1244 de 300 . . . . .	373.200
2 aproximaciones de 2.000 pesetas cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor . . . . .	4.000
2 id. de 1.100 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo . . . . .	2.200
1.268	569.400

Palma 18 Octubre de 1883.—El Administrador, Eleuterio Quijada.